

EL PAPEL DE MÉXICO

Existen discrepancias entre juristas acerca de cual debe ser la actitud del gobierno mexicano respecto al conflicto entre Colombia y Ecuador:

- El doctor en Derecho por la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) Jorge Carpizo apoya que México sea mediador en el conflicto.
- "México tiene una gran tradición de la resolución pacífica de las controversias y recuerdo que cuando existía el problema de El Salvador, México sirvió para que las partes se pusieran de acuerdo, entonces creo que es saludable que el gobierno

mexicano contribuya a que valga el precepto juarista de *El respeto al derecho ajeno es la paz*", señaló el jurista.

- Por su parte, el ex director del Instituto de Investigaciones Jurídicas, Diego Valdés señaló que México corre el riesgo de deteriorar su relación con otros gobiernos.
- "Podrían deteriorarse relaciones que se están reestableciendo de una manera todavía incipiente o con Cuba", puntualizó.
- Valdés indicó que el gobierno mexicano debe rechazar la probable ingerencia de agentes de inteligencia colombianos en México para investigar a los simpatizantes de las FARC.



Foto: AFP

El secretario general de la OEA, José Miguel Insulza (centro), admitió que la crisis andina no se ha calmado.

Complace a Calderón mediación de la OEA

Nombran al gobierno de México encargado de la vicepresidencia del Comité Interamericano contra el Terrorismo

POR IVONNE MELGAR

ENVIADA
ivonne.melgar@nuevoexcelsior.com.mx

CIUDAD DE PANAMÁ. - El presidente Felipe Calderón celebró con su homólogo Martín Torrijos los oficios de la Organización de Estados Americanos (OEA) para destrabar la crisis andina.

Recorrieron la zona del Canal y en su pronunciamiento conjunto abordaron el tema. Fue el mexicano quien ofreció detalles: "Manifestamos la total disposición de nuestros gobiernos para apoyar cualquier esfuerzo que abone a la concordia regional".

El Presidente fue notificado de la evolución del caso en Washington, donde opera la sede de la OEA, tanto por la canciller Patricia Espinosa como por el subsecretario para América Latina, Jerónimo Gutiérrez.

En el comunicado, suscrito por Calderón y Torrijos, sus gobiernos respaldan los esfuerzos diplomáticos que se están realizando y afirman congratularse "de los avances logrados en el marco de la Organi-

zación de Estados Americanos".

El visitante detalló que los resultados de las gestiones de ayer se efectuaron bajo los auspicios de la presidencia en este momento a cargo del gobierno panameño.

Sumados a la ruta diplomática iniciada en la OEA, Calderón y Torrijos externaron el compromiso de seguirla hoy y mañana en la Cumbre del Grupo de Río.

Y es que los gobiernos latinoamericanos se darán cita en República Dominicana para actualizar sus compromisos comunes.

Por su parte, el político centroamericano, del Partido de la Revolución Democrática, sobrino del emblemático comandante Omar Torrijos, abordó así el tema: "Desafortunadamente su visita se produce en medio de un clima tenso en nuestro continente. Usted y yo hemos hecho llamados a la cordura e invitado a Ecuador y a Colombia a dirimir de una manera pacífica, diplomática y fraternal las diferencias que hoy los separan".

Dijo el panameño que ambos estaban complacidos por la resolución consensuada en la OEA que, confió, "encamina acciones hacia una solución diplomática".

Antes, en la inauguración de la Exposición Comercial Internacional, el mandatario visitante habló de la existencia de una "enorme disyuntiva de lo que queremos y debemos ser como región.

"Si queremos el pasado, revivirlo, recrearnos en él, vivirlo, sufrirlo, disfrutarlo nuevamente; o si queremos el futuro, si queremos verdaderamente dejar atrás la página en la historia de América Latina sin crecimiento económico, con exacerbación de pobreza, violencia, autoritarismo, que tanto marcó a nuestra América Latina el siglo pasado, o si estamos decididos a construir una América Latina próspera, distinta, moderna, arrojada al futuro", dijo.

Contra el terrorismo

La OEA designó al gobierno mexicano responsable de la vicepresidencia del Comité Interamericano contra el Terrorismo (CICTE), para el periodo 2008-2009.

Este encargo recae en el Subprocurador Jurídico y de Asuntos Internacionales de la Procuraduría General de la República (PGR), José Luis Santiago Vasconcelos.

La designación tuvo lugar en Washington, Estados Unidos, durante los trabajos del periodo ordinario de sesiones del CICTE; la propuesta para el nombramiento provino de Panamá y fue secundada por Colombia.

"Es el reconocimiento de los países hacia el trabajo y compromiso de México, por la cooperación internacional en la lucha contra este flagelo", informó la PGR.

- CON INFORMACIÓN DE LEMIC MADRID

JORGE LOFREDO *

Guerrilla contra Zeferino

La llegada del primer gobernador no priista a la gubernatura de Guerrero despertó expectativas de cambio; no ocurrió lo mismo, en cambio, entre las filas de las organizaciones político-militares. Fue el Ejército Revolucionario del Pueblo Insurgente (ERPI) el primer grupo en criticar a Zeferino Torreblanca Galindo, aún antes de asumir y, más aún, de ganar las elecciones (v. comunicados ocho y nueve, del comité estatal de Guerrero). Las críticas también alcanzan al Partido de la Revolución Democrática (PRD).

La entidad, en tanto, continúa vigente en esta materia. Ahí ocurrió, por ejemplo, la primera escisión del Partido Democrático Popular Revolucionario-Ejército Popular Revolucionario (EPR) que dio lugar, precisamente, al ERPI, el que se nutrió fundamentalmente con miembros de ese estado.

También tuvo lugar la primera acción política del sexenio, en Atoyac, con un acto de propaganda de la Nueva Brigada Campesina de Ajusticiamiento, desprendimiento de Tendencia Democrática Revolucionaria-Ejército del Pueblo (TDR), en homenaje a Lucio Cabañas. La lista continúa y serviría para remarcar lo que históricamente ha sido y continúa siendo: el epicentro, el lugar común, de la guerrilla mexicana.

En ocasión del inicio del operativo conjunto en el estado, el gobernador Torreblanca anunció, y se vio reflejado en distintos medios de comunicación, que éstos también alcanzarían a los grupos guerrilleros.

A través de entrevistas aún inéditas, otras cuatro organizaciones esgrimieron sus argumentos contrarios a la actual gestión estatal: las Fuerzas Armadas Revolucionarias del Pueblo (FARP), TDR, el Comité Clandestino Revolucionario de los Pobres-Comando Justiciero 28 de Junio (CJ28) y el Movimiento Revolucionario Lucio Cabañas Barrientos (MRLCB).

Según las FARP, "la situación en Guerrero es una de las más complejas del país. Guerrero es un México chiquito. Tiene asegurado un lugar como protagonista fundamental de la liberación del país.

"Tiene mucha historia, sin caer en localismos o chovinismos absurdos".

La vinculación con otras experiencias estatal y nacional, característica de la visión del país que procuran las organizaciones de este tipo, les permite anudar unas coyunturas con otras: "Zeferino Torreblanca -continúa el grupo- es muy parecido a Vicente Fox y al [ex] gobernador de Chiapas, Pablo Salazar Mendiguchía, en cuanto a que son torpes para resolver los problemas políticos, económicos y sociales. En general, en el discurso, Torreblanca evita reconocer la fuerza del movimiento armado en Guerrero".

Sobre el final, plantean el desafío: "Torreblanca dijo que le arrebataría las banderas sociales a la guerrilla, pero vemos que ha sucedido todo lo contrario, le ha dado más banderas para la lucha."

Por su parte, TDR se exploya al respecto: "Consideramos que Guerrero, Oaxaca y Chiapas, cada uno con sus particularidades, son la muestra viva de la instrumentación de las políticas neoliberales que condenan a nuestra nación a tener como destino una miseria exagerada, exclusión evidente y postración de la gran mayoría de nuestro pueblo, mientras unos cuantos poseen la riqueza de la nación y se muestran como los más ricos de nuestra América Latina."

Las críticas trascienden al ejecutivo estatal y alcanzan también al perredismo: "El PRD es un partido que debido a su pragmatismo político busca ganar elecciones sin importar la trayectoria de sus candidatos. Sobran ejemplos, aunque sería inútil presentar la enorme lista de figurillas que lo evidencian. El PRD es un partido que no ha podido probar un verdadero compromiso con la transformación radical del país. El PRD es un partido que muestra los signos y síntomas de la corrupción y descomposición ideológica, moral y ética". Y con ello, a los demás partidos: "Del PRI y los demás partidillos ni qué decir. Del PAN, ya lo vimos en acción".

La política de Derechos Humanos, quizá una de las más importantes en la entidad, también es objeto de cuestionamientos severos: "Zeferino Torreblanca [...] ni siquiera ha proferido una palabra con respecto a los crímenes de lesa humanidad perpetrados por sus antecesores, no ha mostrado

voluntad política para transformar el estilo de gobernar que le precedió, no ha mostrado señales de ejercer la justicia y de asegurar el bienestar del pueblo de Guerrero. Por ello tuvimos que actuar ejerciendo la justicia revolucionaria en el caso de uno de los responsables de la 'Masacre de Aguas Blancas'. Asimismo, en las tres entidades [Guerrero, Oaxaca y Chiapas] el narcotráfico, caciquismo, discriminación, saqueo de los recursos naturales, subsiste".

Y a continuación señalan: "el gobierno de Zeferino ha agudizado la violación sistemática de los derechos humanos, la persecución y represión instrumentada en contra del movimiento estudiantil, de los campesinos opositores a la construcción de la presa La Parota, de los grupos ecologistas en la región de Costa Grande, la falta de solución a las demandas de los pueblos originarios, la carencia de una política económica que garantice mejores condiciones de vida para la población, los altos índices de corrupción en las instancias de gobierno, etc., agudizando el descontento popular y reafirmando la necesidad del movimiento revolucionario armado".

Según Tendencia, "la correlación de fuerzas establecida por el triunfo electoral de Zeferino y el PRD no significó el relevo de la clase política, sino tan sólo su reacomodo y relativa renovación...". No sólo no ha tenido lugar el cambio político, siempre de acuerdo con el ideario expresado por TDR, sino que, además, se incrementan los aprestos de militarización en el estado: "la administración gubernamental perredista se ha dado a la tarea de construir nuevas instalaciones militares en las regiones sociales más conflictivas [...] Y, al mismo tiempo, se ha dado a la tarea de impulsar la profesionalización y adiestramiento de los cuerpos policíacos, así como la compra de armas, patrullas, equipo de comunicaciones y otros pertrechos de combate en áreas urbanas y rurales".

El CJ28 también argumenta sus posiciones al respecto, cuando señalan que la actual administración estatal "le falta sensibilidad social, que le falta resolver los problemas por la vía política y la negociación y que al contrario, trata de aplicar los mismos métodos pragmáticos que aplica en sus empresas."

Reafirman más adelante que continuarán trabajando en su etapa actual, debido a que la posición militar del Comando es "de autodefensa, si nos agraden nos defenderemos; pero por el momento nada de atacar nosotros, no está contemplado en nuestra agenda; solamente si las circunstancias cambian modificaríamos nuestra posición política".

Niegan, por último, guardar alguna relación con el gobierno: "No tenemos ningún vínculo ni hemos tenido o iniciado pláticas con el gobierno de Zeferino."

Es también crítica la posición del MRLCB: "Es un empresario gobernando en beneficio de otros empresarios. Será un desencanto más para el pueblo y es una experiencia que habla en sentido de dejar de delegar el futuro en manos de 'un salvador' y asumir por los de abajo, que solo el pueblo lucha y habla por el pueblo."

Y dan a conocer, al igual que el CJ28, que asumen una posición de no beligerancia: "Es una coyuntura marcada por el enfrentamiento entre los carteles y sus respectivos aliados en el gobierno. De poco interés en el proceso electoral producto de los reiterados desengaños. En la que hay que esforzarnos por fortalecer la lucha popular e impulsar las acciones de autodefensa y de justicia estrechamente ligados a las luchas populares".

Este es el escenario que plantean las organizaciones armadas del Guerrero actual. Complejo, por cierto, y siempre conflictivo. Desde hace décadas que el fenómeno guerrillero tiene lugar en la entidad, con mayor importancia e intensidad con respecto a otros lugares de México. Pero éste nunca ha sido resuelto. Si se considera que tras la muerte de Lucio Cabañas han surgido nuevos grupos insurgentes y que la legitimidad de esta nueva generación de guerrilleros ha cobrado impulso tras la matanza de Aguas Blancas, puede concluirse que la coartada policial-militar ha sido un recurso terrible y también ineficaz para acallar la protesta armada.

INVESTIGADOR DEL CENTRO DE DOCUMENTACIÓN DE LOS MOVIMIENTOS ARMADOS
HTTP://WWW.CEDEMA.ORG

Dinamitan FARC oleoducto

REUTERS Y AFP

BOGOTÁ. - Mientras el gobierno colombiano anunciaba que las Fuerzas Armadas Revolucionarias de Colombia (FARC) dinamitaron un oleoducto en una zona selvática de la frontera con Ecuador, un artefacto de bajo poder explotó en el interior del hipermercado *Éxito de Bogotá*, dejando seis heridos.

Lo de las instalaciones petroleras es el primer ataque en venganza por la muerte en un bombardeo de uno de sus máximos líderes, informaron funcionarios del gobierno.

El ataque contra el oleoducto trasandino, de 310 kilómetros, se produjo en el departamento del Putumayo, dijo el gobernador de la zona, Felipe Guzmán.

Provocó un incendio y el derrame de una cantidad no establecida de petróleo que contaminó un río

de la región, reveló el funcionario.

El ministro encargado de Minas y Energía, Manuel Maiguashca, dijo que la reparación podría tardar tres días.

El oleoducto transporta unos 100 mil barriles diarios de crudo entre los campos de Putumayo, hasta el Puerto de Tumaco, desde donde se exporta.

Las FARC son el grupo rebelde activo más antiguo del continente, cuentan con unos 17 mil combatientes y dicen luchar por imponer un sistema socialista en este país con marcadas diferencias entre ricos y pobres.

La explosión en el hipermercado se registró en el sector de los baños del almacén, localizado en el sector de Chapinero.

"Cuatro de los heridos se atendieron en el lugar y dos en un centro hospitalario", precisó Eugenio

Alarcón, de la Defensa Civil.

Nacionalización

Al cierre de esta edición y tras la reunión que sostuvieron los presidentes de Ecuador, Rafael Correa, y Hugo Chávez, de Venezuela, éste último dejó ver la posibilidad de nacionalizar algunas empresas colombianas que operan en su país.

También aseguró que el dinámico intercambio comercial binacional, de unos seis mil millones de dólares anuales, caerá con seguridad este año, pues Venezuela irá buscando otros países que le suministren los bienes que compra a su vecino andino.

"Vamos a hacer el mapa de las empresas colombianas que están en Venezuela, pudiéramos nacionalizar alguna, recuperarla, no estamos interesados en inversiones colombianas", dijo.